



AUGUSTO VARAS 2854

“En el Ejército, la mayoría silenciosa no apoya poder militar”

“Habrá que financiar la futura interacción cívico-militar”

Augusto Varas, sociólogo de 44 años, es uno de esos raros civiles que se decidió a incursionar seriamente en el mundo de las FFAA. Desde el anonimato en el que trabajó inicialmente como investigador de Flaco, hasta pasado, con el correr de los años de Régimen Militar, a ser uno de los pocos “entendidos” en la materia. Hoy día, cuando los dirigentes políticos se preparan para negociar con las FFAA la transición a la democracia, su opinión es calificada como inflable en la mesa de debates de la Concertación opositora. Consultor del Departamento de Desarme de Naciones Unidas, doctor en sociología de la Washington University (St. Louis), ha publicado libros y ensayos en el extranjero sobre el tema. En Chile se conocen sus obras: “Chile, democracia y FFAA”, “El proyecto Político Militar”, “Estado y Fuerzas Armadas” y últimamente “Los Militares en el Poder”.

—¿Qué diferencia percibe usted entre el Ejército de 1973 y el que hoy se prepara para la transición?

—Las FFAA y Carabineros han tenido una pesada tarea de gobierno, no han logrado rehacer la sociedad chilena de acuerdo con sus más caros y preciados valores. Finalmente, los cambios que se han introducido en este país no responden a lo que fue la tradición histórica del pensamiento político militar chileno desde fines del siglo pasado en adelante. Creo que han reconocido finalmente que es imposible lograr un reencuentro con la civilidad y una legitimidad social, si no tienen funciones profesionales, y que este



paso por la política contingente y gubernamental ha significado retardar ciertos procesos de desarrollo institucional que en otras circunstancias habría sido mucho más fácil llevar a cabo. Básicamente, las FFAA vuelven a sus funciones profesionales con una gran experiencia, extraordinariamente rica, que les indica que una función societal central de ella no puede realizarse sin el consenso y sin el acuerdo mayoritario de la civilidad chilena.

—Afirmaría usted que las FFAA chilenas han perdido en estos casi 16 años prestigio y arraigo en la sociedad?

—Pareciera que el paso por el Gobierno y el costo que tiene estar 16 años en un Gobierno militar autoritario con las características que ha tenido este Régimen, no ha sido extraordinaria-

mente favorable para establecer una adecuada relación entre civiles y militares. Por el contrario, yo diría que la gran tarea que hay por delante es cómo establecer puentes crecientes entre militares y civiles puesto que su arraigo, su popularidad, su aprecio por las grandes masas populares se ha visto erosionado.

—¿Hay alguna manera de cuantificar esa erosión?

—Estamos en proceso de cuantificación. En términos muy gruesos, sin comprometer cifras definitivas, yo diría que la aceptación ciudadana en materia de FFAA involucradas en política no llega a más de un 20 por ciento. Son varias encuestas hechas por Flaco y el análisis de muchas otras encuestas hechas por un sinúmero de otras instituciones.

—Usted diría que la oposición se apresura a negociar una propuesta de política hacia las FFAA?

—El término negociar tiene connotaciones equivocas al interior de las FFAA. En este momento lo que está en curso es un proceso de clarificación al interior de la oposición respecto de cuáles son las políticas más adecuadas para llevar a cabo dos grandes procesos al interior de las FFAA, que ya los propios Altos Mandos han iniciado: la modernización y la profesionalización.

—Esas serían políticas a desarrollar en democracia. Pero, aún eso no ocurre y el Alto Mando aparece en posiciones duras e incluso hay amenazas golpistas.

—Frete al Alto Mando duro que usted menciona yo no diría que es duro o blando. Diría que hay que diferenciarlo. Los procesos que se han vivido desde 1978 en adelante muestran que los Altos Mandos institucionales han

“En el Ejército, la mayoría silenciosa no apoya poder militar”
[artículo] Mónica González.

AUTORÍA

Autor secundario: González, Mónica

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"En el Ejército, la mayoría silenciosa no apoya poder militar" [artículo] Mónica González. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)